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代表委员有话说

这两年，非法融资、民间借贷等案
件数量很大。建议进一步加强民间借
贷纠纷案件、非法融资案件的审判执行

工作，通过依法审理民间借贷纠纷，规
范和引导民间借贷健康有序地发展，切
实维护经济新常态下社会的稳定。

建议进一步完善司法鉴定制度，
推动司法鉴定活动程序化、科学化、
标准化，更好地维护当事人的合法权
益，提高审判效率。司法鉴定是我国
司法制度重要的组成部分，在人民法
院审判工作中，司法鉴定意见作为一
项法定依据，具有很高的证明力，直
接或间接地影响法官对其他证据的
判断。当前司法鉴定在一定程度上
还存在着立法不够完善、管理不够规
范、标准不够统一、鉴定结论无期限
等现象，严重影响了司法鉴定工作应

发挥的作用。同时也影响了法院审
判工作，建议进一步完善。

建议提高基层法检两院人员待
遇，同时进一步加强司法队伍人才建
设。司法干警的工作水平、办案质量
直接关系到司法公信力的高低，随着
依法治国进程的推进和经济发展的
需要，人民群众的司法需求在不断增
长，案件数量也在不断增多，办案标
准越来越高，执法难度不断加大。这
对司法队伍的专业化水平提出了更
高的要求，建议法检两院在坚持原有
的招录司法人员制度的同时，加强对
高层次专业化人才的吸收，提升司法
队伍整体素质。
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今年两会上我最关注的是农
村精准扶贫方面，这也是“四个全

面战略部署”顺利实施的关键环
节。精准扶贫要根据农村实际情
况因地制宜。例如，有的农村地处
山区，道路、水电气不通，那么只有
把公路修通，基本生活条件得到保
障，才能使精准扶贫落实到位，才
能使农村自身拥有造血功能、致富
功能。

我们农村基层干部做过很
多次调研发现，农村穷主要体现
在条件、环境和就业方面，而在
农业方面与平原地区的差距并
不大。关键是劳动力转移和群
众致富增收的问题。农村要因

地制宜发展自身强势、优势产
品。首先，要进行农产品结构的
调整；其次，加强农民农闲时间
的就业问题，让群众有增收的途
径；再次，提高农民素质，加强对
农民培训。农产品的供给侧改
革需要由高素质、高知识的农民
来转变农产品的种植观念，当前
有很多就业机会，但是农民适应
不了，因此要加强对农民的教育
培训投入，真正提高农民的素
质、技能，使农民靠自身的力量
和劳动增收致富，要比政府给多
少钱帮扶快得多。

师资流失核心是待遇问题
全国人大代表，河南省白象食品有限公司党委书记、董事长 姚忠良

教育问题是今年两会我关注的重
点问题，可是教育也恰恰是最弱的方
面。目前，我国教师收入水平与其他
行业相比普遍偏低，尤其体现在中小

学教师的工资待遇上，当前教师待遇
不能反映出教师作为专业人员应具备
的地位待遇，收入低的情况严重影响
到教师队伍的稳定，优秀的师资很难
留下来。

除此之外，还存在最好的生源不
愿报考师范院校和家庭教育严重缺
失的问题。人生的很多价值观都来
自家庭，良好的家庭教育对子女未
来成长中有着重要的影响，然而目
前 我 国 家 庭 教 育 存 在 被 忽 视 的 情
况。例如，青少年违法犯罪案件呈
上升趋势且向低龄化发展等很多社
会 问 题 都 是 因 为 家 庭 教 育 没 有 跟
上。呼吁全社会关注家庭教育，提
高家长科学育儿水平，改进家长的
教育观念和教育方法。

对汽车安全设备强制标准要立法
全国人大代表、河南科技大学动物科技学院教授 雷雪芹

随着汽车技术的发展，越
来越多的安全技术被用于汽
车生产中，因为其中一些可以
极大提高汽车的安全性，所以
欧美等发达国家已经开始强
制要求车企在车辆生产时必

须加装这些设备。例如：车身
稳定系统（ESP）可以避免车
辆转弯时出现转弯不足或甩
尾，在雨雪天气也可以极大保
障安全。美国和加拿大早在
2011年就要求 4.5吨以下车辆
必须安装，欧盟在 2014 年也
推出了这样的强制法规，我国
虽然安装 ESP 的车辆越来越
多，但因为不是强制要求，所
以很多车辆依旧不具备这一
功能。

我国汽车消费市场日趋
成熟，群众对汽车安全性的要
求日益提高。但由于我国没
有对车辆安全配置制定强制
标准，国内外众多车企为降低
成本等原因纷纷选择简配。
这是对我国汽车消费者极大

的不公，同时也带来重大安全
隐患。因此通过立法制定车
辆安全配置强制标准已经是
大势所趋。

基于此，我认为首先应该
把握时间节点，尽快组织立法
调研，保障强制车辆安全配置
立法的科学性与严肃性。其
次，人大主导立法，准确反映
群众诉求，协调各方利益关
系。增强立法的民主性、科学
性，确保强制车辆安全配置标
准符合国情、顺应民意。再
者，去“短期化”，正确处理好
强制车辆安全配置标准的现
实性与前瞻性的关系。最后，
立法还应鼓励企业主动承担
责任，带动整个行业对提升车
辆安全配置的重视。

建议进一步完善司法鉴定制度
全国人大代表、开封城摞城发展有限公司董事长 徐晓

精准扶贫不仅仅是钱的问题
全国人大代表、辉县市孟庄镇南李庄村党支部书记 范海涛

提高国民健康
政府要把该管的事管起来

全国人大代表，中国工程院院

士、中华预防医学会会长、原卫生部

副部长王陇德建议，将“爱国运

动卫生委员会”改为“健康促进

委员会”，全面统领健康养生

工作。

针对目前我国的“健康

问题”和“养生乱象”，王陇

德曾建议，别让国民健

康原因拖GDP后腿。

“养生理念”遍地开花 让人无所适从

建议设立公益电视台 发布权威健康理念

两会朋友圈

多部门多渠道协作建立健康养生大体系

全国人大代表、河南万果园实业集
团有限公司总经理黄玉清说，现在社会
上五花八门的养生学说及养生节目、书
籍充斥市场，有不少人见养生节目必看，
网络上各种养生信息比比皆是，重视养
生当然不是坏事，但是，遍地开花的“养
生理念”却让人无所适从。

“现在不少人把养生作为生活的
绝对重心，给自己的衣食住行制定一
整套‘养生程序’，如果哪天没按程序
执行、漏掉其中一项，或者身体有丁点
儿不适，就会感到焦虑。这种养生，可
以说已经陷入了非理性的偏执中，可以
叫作‘过度养生’，这其实又陷入了一种

心理不健康。”黄玉清代表说，古语说
“过犹不及”，养生也是同样，关注健
康，保持健康的生活方式当然必要，
但因此陷入不能完美执行的焦虑
中，这种焦虑增加了心理压力，对健
康反而不利。那就与当初追求的
健康的意愿背道而驰了。

代表一致认为，“养生乱象”背
后，反映出的正是国民对健康长寿
的强烈追求，这种追求转化为对养
生的强烈需求，导致行为具有盲目
性。此外，各种媒体、出版社、艺人
与伪养生大师之间形成利益链，疯
狂地宣传和包装伪养生大师，从而
为伪养生大师的成名提供了阶
梯。对此，政府必须出台相应的措
施予以管理和改善。

“在提高国民科学健康素养
上，政府一定要把该管的事管起
来。”全国人大代表，中国工程院院
士、中华预防医学会会长、原卫生
部副部长王陇德告诉记者，去年，

全国两会期间，他和全国人大代
表、中央电视台综艺频道主持人张
泽群就曾经联合提案，建议国家给
中央电视台设立专项基金，成立公
益电视台，作为科学健康理念的权
威发布机构。

“国外发达国家明确规定，
不经过专家委员会审定的内容
不能在国家公众媒体公开。但
我 国 在 这 一 块 的 监 管 明 显 缺
失。十八届三中全会提出，深化
改革，一定要分清政府的责任是
什么，市场的责任是什么。该政
府做的事，政府不能交给市场。”
王陇德院士说。

此外，主管部门应对媒体和出
版社加大监管力度，严厉打击传播
不健康的养生思想。媒体和出版
社不能为了逐利而丧失社会责
任底线，出版社和媒体应本着
对社会负责的态度，对养生
类书籍的出版、养生 事 件
的 宣 传 报 道 进 行 严 格
筛选和审查。

因为涉及部门和产
业众多，王陇德院士建
议将“爱国运动卫生
委员会”改为“健康促
进委员会”，全面统
领健康养生工作。

全国人大代表、民进河南省委副主委
李金枝表示，促进公众自我保健发展，创建有
利于加快发展的市场环境，引导企业品牌意
识及共同推动大健康行业良性发展。同时，
引导国民通过健康消费减少疾病发生，提升
全民健康水平，促进国家经济升级转型。

“目前，国家在全民健身方面，已经
做得很好。我们下乡演出时，每个村都有
体育健身器材。体育部门和医学部门应
联合加大对传统养生的研究，细化研究门
类，用现代化的仪器设备测试养生效果。
研究出适合不同年龄、不同性别、不同人
群的养生方法，成果要经权威部门发布。”

李金枝呼吁公众增强自身健康管理意识。
全国人大代表、驻马店市农科院粮

食作物研究所主任任秀荣认为，要从种
植环节就要把关食品质量。“农产品从
种植、到田间管理、加工到销售是一个
整体的链条，食品的加工是从农产品
生产出来之后衍生出来的，说到食品
质量，就要追根溯源，从土地质量到
农产品的种植、生产、加工、销售来
监测管理，缺一不可，只有层层检
测，才能保证食品的质量及营养
度，才能达到老百姓需要的养
生的效果。”

中国自我保健事业和大健康
产业的发展离不开每一个人的努
力，王陇德院士号召每个人每周7
天，每天24小时，时刻都应该关爱
自己，不忘自我保健。

王陇德院士强调要科学饮
食。他表示，饮食应遵循“八字方
针”，即“调整、维持、控制、增
加”。调整进食顺序，先吃水果

后吃饭；维持高纤维素摄入，
维持食物多样化；控制肉

类、油脂、盐的摄入量；增
加水果、奶、谷物及薯

类食物。
王 陇 德 院 士

还总结了“四个网球”的饮食
“秘籍”：“一个网球”大小的
肉，“两个网球”的主食，“三
个网球”的水果，“四个网
球”的蔬菜。这就覆盖了
一 整 天 需 要 的 营 养 种
类。王陇德院士不建议
人们饭后吃水果：饭后
吃水果会增加热能摄
入，导致身体超重或
肥胖。应把水果移
到饭前吃，加上随
后吃到“七分饱”的
主餐，这才是最理
想的健康状态。


